

# 後漢辺郡支配に関する一考察

— 放棄と再建を手がかりとして —

飯田祥子

## はじめに

一般の民衆を恒常的に国家の軍事活動の主力として動員するシステムである兵役・徵兵制とは、民衆と国家がもつとも密接に関係する重要な接点の一つであるといつてよいであろう。兵制とは、国家と民衆の支配被支配関係を大きく反映していると考える」ことが可能である。

後漢時代に入り、光武帝は建武七年（三二）に一般郡国の大常備軍を廃止した。この改革は前漢以来生じていた内郡・辺郡の差異を制度化・固定化するものであろう。それは、後漢国家の民衆支配にどのような変化をもたらし、国家自体のどのような性質を反映しているものであろうか。後漢の兵制については、浜口重國氏・小林聰氏によつて制度的側面については、詳細に研究がなされているものの、このような観点には乏しい。

中国古代においては、戦国秦の商鞅変法以来、一般農民である郡県人口を「耕戰之士」として軍事力の担い手とするシステムが作られ、機能してきた。しかし、このようなシステムは、軍事的重要性が低下した時代においては、重要な意味を持たなくなるのも事実であろう。戦国秦以来の「耕戰之士」

本稿では、「光武帝の軍備縮小」後の後漢国家の軍事と民衆支配について、考察を試みたい。前漢以来常備軍が維持され続けており、かつ周辺異民族の活発な活動により、前漢以上に軍事的重要性が高まっていたはずの辺境地域の支配のあり方を手がかりに、この問題に迫ってゆきたい。

後漢時代辺境地域の軍事的な重要性は、ただ対異民族の戦争の前線にあるのみならず、光武帝の軍備縮小後も、恒常的な徵兵・軍備が残された数少ない地域のひとつとして、軍事力の供給源としての性質をもつていたことがあげられる。しかし、辺境の地域の多くでは、しばしば異民族等との軋轢により、郡治や住民を後背地域にまで撤退させていることからわかるように、郡県支配を安定させるのは困難であった。同時に撤退・放棄した郡県のほとんどは再建されており、後漢王朝がこの地域に郡県を設置し、把握・維持することを重視していたのも事実である。このような、不安定かつ軍事上重要な地域を維持していく上で、どのような手段が講じられていてかを見ることにより、後漢の軍事の実態とそれが反映している後漢国家の地方・民衆支配のあり方、ひいては後漢国家の性質 자체を追及することが、本稿の目的である。

## 一 後漢王朝の辺郡放棄政策

後漢王朝が涼州一帯に居住する羌族の統治に苦しめられ続けたことは、『後漢書』卷八十七西羌伝に詳しい。安帝以降の一〇〇年間、大規模な叛乱が頻発し、膨大な費用と歳月をかけようやく鎮圧し、数年の安定を経て再び大規模な叛乱が起ころうということを繰り返し、時には諸郡県を本来の領域から他郡内に移転・橋置する放棄政策がとられた。この時、「放棄」された郡県に居住する漢人たちが、郡县政府の手で強制的に内地の郡県に移住させられたことは、王符『潜夫論』実辯篇等できびしく非難されており、後漢政府の対異民族政策の消極性や国家自体の弱体化を示す例としてしばしば取り上げられる。<sup>(5)</sup>

一時的であるにせよ、伝統的な支配領域の郡県機構や住民を他に移して該当地域から撤退し、安定後に戻すという政策は、少なくとも前漢時代には見られないものである。<sup>(6)</sup>しかし、後漢時代を通してみると、このような対応の仕方はしばしばみられ、地域的にも各方面の辺境で採用されており、放棄政策には後漢の独自の辺境支配のあり方を反映しているものと

見られる。細かな記述については、第二節で検討するとして、本節では、本紀を中心として、時代をおつてそれぞれの事例を紹介し、放棄政策を概観する。

### ①光武帝建武二年幽州—彭寵の叛乱

後漢王朝の創業期、光武政権を支え、軍事基盤となつた勢力に、幽州漁陽・上谷の地方官らの存在がある。<sup>〔1〕</sup> そのうち、漁陽郡の太守であった彭寵は、建武二年（二六）一月に反乱をおこした。<sup>〔2〕</sup> 派遣した鎮圧軍が敗北し、彭寵が近隣の数県を奪い、匈奴と結び、「燕王」を自称するにいたり、光武帝は一旦親征を計画した。<sup>〔3〕</sup> それに反対する大司徒伏湛の上疏が巻二十六伏湛伝に見える。伏湛は、内郡が依然平定しきれない状況で、辺郡を優先させることについて次のようになべる。

漁陽以東、本より辺塞に備え、地は外虜に接し、貢税微薄たり。安平の時、尚お内郡に資せらる。況や今荒耗するに、豈に先に図るに足らんや。而るに陛下近きを捨て遠きに務め、易きを棄て難きを求むは、四方疑怪して、百姓恐懼し、誠に臣の惑う所なり。復た願わくは遠くは文王の兵を重り博く謀るを覽、近くは征伐の前後の宜な

ることを。（卷二十六伏湛伝）  
伏湛は、「先に図るに足」らない漁陽以東よりも、中原を優先すべきであるといふ。これをうけて光武帝は「帝其の奏を覽、竟に親征せず。」（卷二十六伏湛伝）と親征を思ひとどまつた。その後も光武帝は、彭寵討伐のために大規模な軍事行動を興すことはなかつた。

その後、建武五年（二九）に「彭寵其の蒼頭の殺す所と為り、漁陽平らぐ。」（卷一光武帝紀上）、彭寵が殺されたことにより、「後に（涿郡太守張）豊・（彭）寵並びに自ら敗る。」（卷三十三朱浮伝）と、無理せず彼らの自滅を待つて再び自らの勢力下に納めている。

### ②光武帝建武六年涼州・益州・隗囂・公孫述政権

同じく後漢創業期、地方に独立した政権を保つた涼州の隗囂・益州の公孫述に対しても、光武帝は以下のような態度を示していた。

（建武）六年（三〇）、閼東悉く平ぐ。帝兵間に積苦し、囂の子の内侍し、公孫述の遠く辺陲に拠るを以て、乃ち

るを思い、有司に顧問し、愚誠を極めしめ、其の長ずる所を采り、之を聖慮に採び、中土を以て憂念を為せん

諸将に謂いて曰く「且くは當に此の両子を度外に置くべきのみ。」（卷十三隗囂伝）

光武帝は暫定的に隗囂・公孫述政権を容認し、やはり軍事活動によつて統一事業を強引に推し進めることはなかつた。

光武帝は、建武十年（三四）に隗囂政権を、建武十二年（三六）に公孫述政権を倒し、この地を領土内におさめた。前後して、

（建武十二年（三六））三月癸酉、詔すらく隴・蜀の民の略されて奴婢と為り自ら訟う者、及び獄官の未だ報ぜざる、一切免じて庶人と為せ。（卷一光武帝紀下）

（建武十三年（三七））冬十二月甲寅、詔すらく益州の民

の八年自り以来略せられて奴婢と為るは、皆一切免じて庶人と為せ。或は依託して人の下妻と為り、去らんと欲

するは、恣に之を聽せ。（卷一光武帝紀下）

（建武十四年（三八））十一月癸卯、詔すらく益・涼二州の奴婢、八年自り以来自ら在所の官に訟う者、一切免じて庶人と為せ、売者直を還す無かれ。（卷一光武帝紀下）

といつた、旧隗囂・公孫述政権下の民を対象に、奴婢の身分から解放させるという趣旨の詔を発している。これらは、新たに領内に入った住民を安堵し、秩序を回復するためのものであろう。

これら①②の二例は、創業期の例であり、安定した郡県支配領域を放棄するものではないが、まず国全体の政策の中では優先すべき地域とそうでない地域を区別し、辺境を後者とみなして反乱の鎮圧・領域の統一を先送りにし、機が熟すのを待つという姿勢を認めることができる。以下で見る郡県の放棄策と、共通する性質を持つてゐるといえるだろう。

### ③光武帝建武十二年涼州金城郡—羌族の侵入

建武十二年（三六）に、

金城郡を省き隴西に屬せしむ。（卷一光武帝紀下）

後漢政権は涼州の金城郡を廃止して、隴西郡に合併してゐる。翌建武十三年（三七）には、

復た金城郡を置く。（卷一光武帝紀下）

と再び金城郡を設置しており、廃止された期間自体はゞく短いものの、後に見る安・順帝期の「某郡を某県に徙す」というものなどとは異なり、正式に金城郡を廃止している。詳しく述べ、次節で見ることとするが、同時期の隴西・金城の状況は、当時隴西太守であつた馬援の伝などから知ることができる。王莽末から建武十年頃には、羌族が金城郡内に進出し<sup>〔四〕</sup>、一方金城郡の住民たちは、食料の不足から原住地をはなれ、近隣

の武威郡などに流入していた。」のような郡内の状況を受け  
て廃止されたものであろう。

④光武帝建武九年以降并州・幽州等—盧芳政権・匈奴の侵入  
同じじる、并州・幽州でも幾つかの郡で、人民を内地に移  
す政策がとられていた。光武帝紀にみえるもののみを見てゆ  
くと、以下のようになる。

(建武九年(三十三)) 雁門の吏人を太原に徙す。(卷一光  
武帝紀下)

(建武十年(三四)) 是の歳、定襄郡を省き、其の民を西  
河に徙す。(卷一光武帝紀下)

(建武十五年(三九)) 二月、雁門・代郡・上谷三郡の民

を徙し、常山閼・居庸閼の以東に置く。(卷一光武帝紀下)  
(建武二十年(四四)) 是の歳、五原郡を省き、其の吏人  
を徙し、河東に置く。(卷一光武帝紀下)

建武五年(二九)頃から十二年(三六)ごろまで代郡等に独  
立した政権を保つた盧芳や匈奴との対立から実行された。  
<sup>十五</sup>  
<sup>十六</sup>

翌永初五年(一一)三月には  
詔して隴西は襄武に徙し、安定は美陽に徙し、北地は池  
陽に徙し、上郡は衙に徙す。(卷五安帝紀)  
と、涼州の隴西郡郡治を狄道県より郡内南東部の襄武県へ、  
安定郡郡治を右扶風の美陽県、北地郡を左馮翊の池陽県に、  
并州の上郡郡治を左馮翊の衙県に徙した。  
<sup>十七</sup>

#### ⑤安帝永初四・五年涼州・并州—羌族の叛乱

安帝永初元年(一〇七)夏に先零羌の大規模な叛乱がおこつ

た。鎮圧軍が派遣されるものの、成功せず、四年(一一〇)  
三月に漢中郡太守が戦没したのを機に、「金城郡を徙し襄武  
に都す。」(卷五安帝紀)と金城郡治を允吾県より隴西郡襄武  
県に、同年中に護羌校尉の治所も金城郡臨羌から武威郡張掖  
県に移している。  
<sup>十八</sup>

⑥順帝永和二年交州日南郡—蛮夷・交趾・九真郡兵の叛乱  
西北・北辺だけでなく、南辺交州でも同様の放棄政策がと  
られることがあった。順帝永和二年(一三七)、日南郡で起った  
反乱を鎮圧するため、交趾・九真郡で兵を徵発したところ、  
かえつて兵士の反乱に発展し、交州諸郡だけでは鎮圧できな  
くなった。そこで、「皆な議して大将を遣わし、荆・揚・兗・  
豫の四万人を発して之に赴かしめんとす。」(卷八十六南蛮伝)  
と、大軍を派遣する鎮圧計画がたてられた。

反対する大將軍從事中郎李固は、その計画の短所をあげ、代りに「宜しく更めて勇略仁恵有りて將帥に任う者を選び、以つて刺史・太守と為し、悉く共に交趾に住（とど）まらしむべし。今日南の兵單にして穀なく、守るに既に足らず、戰うに又た能わず。一切に其の吏民を徙して北のかた交趾に依り、事静まるの後、又た命じて本に帰すべし。」（卷八十六南蛮伝）と日南郡から一旦撤退し、安定してから原住地に戻させる、という方法を提案した。

それに対しても、「四府悉く固の議に従」い、新たに太守・刺史を任命し、永和三年（一三八）六月「九真太守祝良・交趾刺史張喬日南叛蛮を慰誘し、之を降し、嶺外平ぐ。」（順帝紀）と叛乱を鎮圧した。建康元年（一四四）「日南蛮夷千余人復た県邑を攻焼し、遂に九真を扇動し、与に相連結す。」（南蛮伝）とあることからすれば、叛乱の鎮圧とともに、日南郡の郡県は回復されていたのであろう。

⑦順帝永和五・六年涼州・并州・匈奴・羌族の叛乱  
順帝永和年間には、再び涼州・并州で放棄政策がとられた。  
永和五年（一四〇）夏ごろから南匈奴の一部との関係が悪化する。<sup>⑬</sup> そのような状況の中、羌族の活動も活発化していく

たのであろう、「九月、扶風・漢陽をして隴道に塲三百所を築かしめ、屯兵を置く。」（順帝紀永和五年）と涼州方面で三輔との間の防衛を固めている。同月には「（匈奴）東のかた烏桓を引き、西のかた羌戎及び諸胡等數万人を收め、京兆虎牙營を攻破し、上郡都尉及び軍司馬を殺し、遂に并・涼・幽・冀四州を寇掠す。」（卷八十九南匈奴伝）と北方の各方面からの攻撃を受け、

（九月）丁亥、西河郡を徙して離石に居き、上郡を夏陽に居き、朔方を五原に居く。（卷六順帝紀）

并州では西河郡郡治を北部の平定から同郡南部の離石に、上郡を南隣の左馮翊夏陽県に、朔方郡を東隣の五原郡五原県にうつした。<sup>㉑</sup> 翌永和六年（一四一）には、羌族の圧迫により、冬十月癸丑、安定を徙し扶風に居き、北地を馮翊に居く。

（卷六順帝紀）

と涼州でも安定・北地の二郡を三輔にうつした。<sup>㉒</sup>

⑧靈帝熹平五年益州益州郡・西南夷の叛乱

靈帝熹平五年（一七六）の益州郡の夷の反乱の際には、「朝議以為えらく郡は辺外に在り、蛮夷叛くを喜み、師を勞し役を遠くするは、之を棄てるに如かず。」（卷八十六西南夷伝）

と放棄することが計画された。実際には益州太守に任じられた李顥の討伐により鎮圧に成功し、実施されることはなかつたようである。

#### ⑨靈帝中平元年涼州—辺章・韓遂の叛乱

靈帝中平元年（一八四）には金城郡で辺章・韓遂の乱が起つた。この対策として、司徒の崔烈は涼州を放棄することを主張した。<sup>〔註〕</sup>

会たま西羌反き、辺章・韓遂乱を隴右に作す。天下に徵發し、役賦已むなし。司徒崔烈以為えらく宜しく涼州を棄てるべし、と。（卷五十八傅燮伝）

このような崔烈の主張は、議郎傅燮の「司徒を斬らば、天下乃ち安んず。」という烈しい反対意見を招いた。傅燮の、

今涼州は天下の要衝にして、國家の藩衛たり。高祖初めて興るや、酈商をして別に隴右を定めしめ、世宗の境を拓くや、四郡を列置し、議者以て匈奴の右臂を断つと為す。（略）若し左衽の虜をして此の地に居るを得しむれば、士勁く甲堅く、因りて以て乱を為さん、此れ天下の至慮、社稷の深憂なり。（卷五十八傅燮伝）

以上の如きの害をこうむることになる軍事的重要地である、という主張により、放棄策は実施されなかつた。

以上、光武帝建武初から靈帝中平年間まで約一五〇年、地域は辺境各方面にわたり、郡の放棄・撤退にかかる事例を追つてみた。後漢王朝は、当初より他の勢力との軋轢が強まつた場合、状況に応じて、辺境の領域を放棄して後背地に撤退していた。これはもちろん後漢の辺境支配が安定していないかったことの現れであろうが、後漢王朝は地方支配において、領土を切り離す柔軟性、現実に妥協的な態度を示し、その意味で可変的な国家領域認識をもつていたと考えられる。放棄すると言つても、国家全体の方策のなかで、重要性の低い地域をいつたん手放し、他の地域や人民の安定を図るという方針に基づいて行われていたようである。また、細かくみれば、当初は、一時的とはいえ完全に廢止している例がみられるのに対し、中期以降は郡県の名目だけを残し他郡に偏在する例が見られるようになる。（註）支配を放棄することが強烈な反発をまねく、というような事態もままみられるなどの変化が現れ、現実的には放棄せざるを得ないながらも、名目上郡県を維持することに価値を認めるという点で、南朝の橋州郡県制と共に

通する性質を認めることができるだろう。

## 二 西北・北方辺郡の放棄と再建

前節では、帝紀の記述を中心にして、後漢時代を通して実施・計画された辺郡放棄政策について概観した。西北・北辺の郡県放棄政策については、放棄が実施されるにいたるまでの議論・経過、具体的な措置、そして郡が回復される場合の方策などについて、より詳細な記事が、個人の伝や異民族伝などで散見できる。本節では、これら西北・北辺の③・④・⑤・⑦の事例を再びとりあげて詳しく検討する。

馬援伝)

と、この地域の軍事的な重要性と防衛上の利点、羌族の支配にまかせてはならぬことを主張する。その結果、武威郡太守に詔が下り、武威郡から金城郡の民が原住の地域に帰される。また馬援は続けて、

援奏すらく為に長吏を置き、城郭を繕い、塉候を起し、水田を開導し、勸むるに耕牧を以てすれば、郡中業を樂しまん、と。（卷二十四馬援伝）

と、官僚の任用、県城・防衛施設の整備、農業・牧畜の開発を行うことを上奏し、「帝悉く之に従う」と、この提案は実施された。

金城郡の西半分、羌族が多く居住する湟水の上流地域にあたる金城郡破羌県以西を放棄することが計画された。それに対して、馬援は、

光武帝期の金城郡再建の過程では、隴郡に流出した旧住民の帰還、郡県の官僚組織の設置、居住地・防衛施設の整備、生産手段の整備、などのことがなされていった。

（隴西太守馬）援上言すらく、破羌以西は城多く完牢にして、易く依頼すべし。其の田土肥壤にして、灌漑流通す。如し羌をして湟中に在らしむれば、則ち害を為して休まず、弃つべからざるなり、と。帝之を然りとし、是に於いて武威太守に詔して、悉く金城の客民を還らしむ。帰者三千余口、各おのをして旧邑に反らしむ。（卷二十四馬援伝）

#### ④光武并州・幽州等

光武帝期、并州・涼州で北方から圧迫をうけて住民を退去せしめた際、

(建武)十五年(三九)、(大司馬吳漢)復た揚武將軍馬成・捕虜將軍馬武を率いて北のかた匈奴を擊ち、雁門・代郡・上谷の吏人六万余口を徙し、居庸・常山関以東に置く。(卷十八吳漢伝)

と、吳漢・馬武ら軍事指揮官の統率のもと、大規模に「吏民を徙」したとされている。

これらの郡の太守について、建武十五年に吏民を徙した上谷郡では、太守王霸が建武九年(三三)以来「上谷に在ること二十余年」(卷二十王霸伝)であつたり、九年に徙した雁門郡では、太守郭涼が九年から十二年まで雁門郡内で軍事にあたつてゐる。すなわち郡から撤退するにあたつては、廃止された郡もある(定襄郡・五原郡)が、郡太守の存在が確認できる郡(上谷郡・雁門郡)もあり、住民とともに官僚機構や郡治を他郡に橋渡させたものはない。

建武二十六年(五〇)になり、南匈奴單于が漢に降ると、匈奴の侵攻の危機は弱まり、それを機に徙されていた郡の住民が帰された。

(建武二十六年)是に於いて雲中・五原・朔方・北地・定襄・雁門・上谷・代八郡の民本土に帰る。謁者を遣りて分ちて施刑を將いて城郭を補理せしむ。辺民の中國に在るを發遣し、布(あまね)く諸県に還し、皆な賜うに裝錢を以てし、転輸して食を給す。(卷一光武帝紀下)

と、謁者を派遣し、施刑を用いて城郭を整備した上で、住民をもとの県に帰還させ、錢と食料を用意している。

帰還政策は、一時に完了したわけではなく、その後も関連すると思われる記事がみられる。翌二十七年(五一)に、時に南單于臣を称し、烏桓・鮮卑並びに來りて入朝す。

帝(太尉趙)熹をして辺事を典じ、久長の規を思為せしむ。熹縁辺の諸郡を復さんことを上し、幽・并の二州はれ由り定む。(卷二十六趙熹伝)

注に引かれた『東觀記』には「草創苟合にして、未だ還人あらず。蓋し熹此れに至り、請いて之を徙して尽くさしむなり。」とあり、帰還政策が容易には進んでいなかつたこと、太尉趙熹はこれを重く見て帰還を徹底させたことがわかる。明帝期に入つても、

(中元二年(五七)夏四月詔)又た辺人の乱に遭ひて内郡の人の妻と為るもの、己卯の赦前に在るは、一切遣

りて辺に還し、其の樂う所を恣にせしめよ。(卷二明帝紀)  
(永平五年(六二二))是の歲、辺人の内郡に在る者を發遣し、  
装錢を人ごとに二万賜う。(卷二明帝紀)

と、辺境から内郡に流入していいた人口を戻すための詔が出されて  
いる。地域は特定できないが、光武帝期に徙された八郡のものを多く含む可能性は高い。

建武年間の并州・幽州諸郡県の再建においては、謁者の監督の下、城郭の補修、旧住民の帰郷、錢・食の支給といった国家による手厚く強力な帰還政策がとられた。加えて継続的に帰還のために対策がとられていたことがわかる。

## ⑤安帝涼州・并州

安帝期の涼州等の放棄策については、実施されるに先立つて、官僚たちの間で議論がかわされていた。

永初元年に叛乱がおこった当初、中央から車騎將軍鄧騭が鎮圧のため派遣されたが、翌年(一〇八)一月に敗れ、鎮圧のめどはたたなかつた。当時、刑徒であつた龐參が最初に涼州からの撤退計画を上書したのは、このころであろう。<sup>④</sup>龐參

鄧騭の部隊を帰して軍を縮小し、副将の任尚の監督のもと涼州の住民を三輔に徙す、という計画である。民の徭役・賦税をなくし生産に専念させ、その後、羌族の隙をつくという計画である。

この時採用されたのは、前半部分、軍隊の規模を縮小する点のみであつた。しかし、龐參の上書の要点は、やはり涼州からの撤退にあるのであろう。羌族の叛乱が依然おさまらない永初四年(一一〇)には、謁者となつてゐた龐參が鄧騭に

徵發を続ければ民が疲弊して耐えられないことを指摘した上で、次のように涼州の住民を三輔に転居させることを提案す  
る。

臣愚以為そらく万里に運糧し、遠く羌戎に就くよりは、  
兵を統べ衆を養い、以て其の疲を待つに若かず。車騎將  
軍騭は宜しく且く振旅し、征西校尉任尚を留めて涼州の  
士民を督し、三輔に転居せしめん。徭役を休め以て其の  
時を助け、煩賦を止め以て其の財を益し、男をして耕種  
を得、女をして織紝を得さしめ、然る後に精銳を畜え、  
懈怠に乘じ、其の不意に出で、其の不備を攻むれば、則  
ち辺人の仇は報われ、奔北の恥は雪がれん。(卷五十一  
龐參伝)

以下のように奏記している。

三輔の山原は曠遠にして、民庶は稀疏たり、故県丘城の居るべきは多し。今宜しく辺郡の自存する能わざるを徙し、諸陵に入居し、故県に田成せしめん。孤城絶郡は、権を以て之を徙さん。転運の遠費は、聚めて之を近づけん。徭役の煩数なるは、休めて之を息ません。此れ善の善なる者なり。（卷五十一龐參伝）

軍の規模を縮小しても負担は膨大であり、いつそ維持できな  
い郡を徙し、三輔の荒廢した県に入植させて、「田成」せし  
めることで、輸送の費用を削減し、徭役を減らすべきである、  
と主張している。

二つの龐參の放棄策は、主に軍糧の輸送からくる民の負担の解決を目的としているようである。永初四年のものでは、辺郡からの徒民により三輔を充実し、三輔の県を防衛させよ  
う。涼州からの撤退は、あると同時に、三輔への入植活動でもある。また撤退は、あくまでも「權」に郡県を移動させ  
るだけであり、将来的には戻すことが想定されている。

鄧騭の涼州放棄策は、この龐參の建議をうけたものであ  
る。

永初四年、羌胡反乱し、并・涼を残破し、大將軍鄧騭軍

役の方に費え、事相い瞻らざるを以て、涼州を棄て、力  
を北辺に并さんと欲す。（卷五十八虞詡伝）

と、鄧騭は永初四年二月に匈奴が常山に侵攻したことを機に、軍事負担が増大するのを防ぐため、涼州を放棄し并州の軍備に専念することを主張した。<sup>(35)</sup>

これに反対したのが郎中の虞詡である。

先帝土宇を開拓し、劬労して後に定む、而るに今小費を  
憚り、挙げて之を棄てんとす。涼州既に棄つれば、即ち  
三輔を以て塞と為す。三輔塞と為らば、則ち園陵單外た  
り。此れ不可の甚だしき者なり。嘗に曰く『関西將を出  
だし、関東相を出だす』と。其の兵に習れ壯勇なるを  
觀るに、實に余州に過ぎたり。今羌胡の敢て三輔に入拠  
して、心腹の害と為らざる所以は、涼州の後に在るが故  
を以てなり。其の土人の推鋒執銳して、反顧の心なき所  
以は、漢に臣屬するが故の為なり。若し其の境域を棄て、  
其の人庶を徙さば、土に安んじ遷るを重り、必ず異志を  
生ぜん。如し豪雄をして相い聚い、席卷して而して東せ  
しむれば、貴・育の卒と為り、太公の将と為ると雖も、  
猶お恐らくは當禦するに足らざらん。（卷五十八虞詡伝）

ここでは、涼州は先帝が苦勞して領域におさめた地であるこ

と、涼州を失えば前漢皇帝の陵園を危険にさらすこと、それまで防衛に尽くしてきた涼州の豪雄が反発して反乱をおこしかねないことが指摘される。それゆえに虞詡は、

今涼土擾動し、人情安んぜず、竊に卒然として非常の変あるを憂う。誠に宜しく四府九卿をして、各おの彼の州の数人を辟し、其の牧守令長の子弟を皆な除して冗官と為さしむれば、外は以て勸厲し、其の功勤に答え、内は以て拘致し、其の邪計を防がん。<sup>(五)</sup>（卷五十八虞詡伝）

と涼州の人士を辟召し、州郡県の長官の子弟を中央の冗官に任命させて、軍功にむくい、同時に人質とせよと提案する。

さて、龐參と鄧騭の涼州放棄策は、虞詡らの反対により「（鄧）騭及び公卿國用の足らざるを以て、（龐）參の議に従わんと欲するも、衆多く同せず、乃ち止む。」（卷五十一龐參伝）と採用されず、「（太尉李）脩其の言を善とし、更めて四府を集むるに、皆な（虞）詡の議に従う。是に於いて西州の豪桀を辟して掾属と為し、牧守長吏の子弟を挙して郎と為し、以て之を安慰す。」（卷五十八虞詡伝）と虞詡の示した涼州の人

士の辟召、長吏の子弟の任官という策がとられることとなる。しかし、虞詡の策は羌族の反乱自体に対しても、有効な解決策でなかつた。実際に永初四年の春には、

軍營久しく出るも功なく、農桑を廢する有り、乃ち詔して任尚をして吏兵を將いて還りて長安に屯せしめ、罷めて南陽・潁川・汝南の吏士を遣る。京兆虎牙都尉を長安に、扶風都尉を雍に置くこと、西京三輔都尉の故事の如し。<sup>(五)</sup>（卷八十七西羌伝）

と、軍事活動が長期化して成果を挙げていないこと、農業の妨げになつていることを理由に、残された任尚の軍を長安に引き上げ、南陽等の地域から派遣されていた兵士らを帰還させ、虎牙都尉・扶風都尉を三輔に設置する。この措置は、民を苦しめるとして、遠隔地での軍事活動に反対し、三輔を充実し防衛すべきであるという龐參の主張と一致する。浜口重國氏によれば、三輔の二都尉の設置とは、前漢の都尉の制度のよう、一郡まるごと兵士の供給源とする体制を意味する。<sup>(五)</sup>遠來の軍を削減し現地の軍備を強化し、三輔を対羌族戦の基盤・兵士の供給源として、軍隊の在地化を図るものである。

前節でもみたように、結局は、

羌既に転た盛んにして、而るに二千石・令・長は多く内郡の人にして、並びに守戦の意無く、皆な争いて郡県を徙して以つて寇難を避けんことを上る。朝廷之に従い、

遂に隴西を移して襄武に徙し、安定を美陽に徙し、北地を池陽に徙し、上郡を衙に徙す。（卷八十七西羌伝）と、四郡の郡治をうつした。同時に住民も移住させられたことは、

明年（永初五年）、安定・北地・上郡皆な羌寇を被り、穀貴く人流れ、自立する能わず。（度遼將軍梁）僅に詔

して辺兵を發して三郡の太守を迎え、吏人を将いて扶風の界に徙さしむ。（卷四十七梁僅伝）

とある。皇帝の命令を受けた度遼將軍が軍隊をひきつれ、三郡の太守以下吏人を護衛して、右扶風に転居せしめたという。西羌伝には、官が強制的に移住させる様が述べられている。<sup>〔四〕</sup>これ以外にも、隴西の人梁湛の遺族が「悉く乱を它郡に避け」<sup>〔四〕</sup>ていたり、金城郡破羌に居住していた趙寛が馮翊に移住する（『趙寛碑』）など三郡以外でも、人民が転居していた。

このように、龐參の涼州撤退計画は、一旦は虞詡の指摘により避けられるものの、結果的に、從来の郡県から民を三輔にうつすという点で、涼州の南半についてはほぼ実現することとなつた。

以上のように、安帝永初の鄧騭・龐參の涼州・并州撤退計画は、直接的には軍事経費の削減を目的とし、対匈奴防衛と

のバランスや農民の疲弊といった國家全領域を視野にいれたものであった。必ずしも恒久的に放棄したわけではなく、涼州を一時的に放棄することで人的・軍事的に三輔を充実させるという側面ももつっていた。実際に、常設の軍營の整備も行われており、遠來の軍よりも現地で兵士を補充するという長期的な戦略に基づくものであつたと考えられる。

放棄された郡の郡府がどのような機能を果たしていたかは、記述が見られないが、郡の回復の折には、他郡に徙した住民を確実に帰郷させるため、戸籍などの把握に関わつていたであろうことは推測できる。郡太守は、たとえば『統漢書』天文志中に順帝永建二年のこととして金城太守張篤、卷八十七西羌伝には元初二年（一一五）に安定太守杜恢・北地太守盛包等の名が見える。このうち西羌伝のものは、又た屯騎校尉班雄をして三輔に屯し、左馮翊司馬鈞を遣りて行征西將軍たらしめ、右扶風仲光・安定太守杜恢・北地太守盛包・京兆虎牙都尉耿溥・右扶風都尉皇甫旗等を督し、合せて八千余人、（略）（卷八十七西羌伝）とあり、軍事指揮官として將軍の下で統括されることもあつた。

その後、安帝元初五年（一一八）には先零羌の反乱は概ね

鎮静化する。しかし他の種による叛乱が頻発したため、郡県が旧治所に戻るまで十年以上待たねばならなかつた。まず、安帝延光三年（一二四）秋、

隴西郡始めて狄道に還る。（卷八十七西羌伝）

とある。より羌族の本拠地に近い隴西郡治が、安定等の郡よりも先に戻されている点からすると、住民の帰還とは結びつかない軍事拠点の前進・復活というべきものである可能性が高い。

その五年後の順帝永建四年（一二九）、

九月、安定・北地・上郡を復して旧土に帰す。（卷六順帝紀）三郡の帰還が行われた。これは、尚書僕射であつた虞詡の「夫れ沃壤の饒を棄て、自然の財を損なうは、利と謂うべからず。河山の阻を離れ、無險の処を守るは、以て固と為し難し。今三郡未だ復さず、園陵單外たり。」（卷八十七西羌伝）という上疏がきっかけであるという。この地が肥沃で防衛・開発が容易であること、三郡が園陵のある三輔の防衛に不可欠であることを述べる。その結果三郡は戻され、

謁者郭璜をして徙者を督促し、各おの旧県に帰り、城郭を繕い、候駅を置かしむ。既にして河を激し渠を浚い、屯田を為し、内郡の費を省くこと歳ごとに一億計。遂に安定・北地・上郡及び隴西・金城をして常に穀粟を儲え

しめ、数年に周（あまね）からしむ。（卷八十七西羌伝）謁者の監督のもと旧住民は元の県にもどされ、都市や防衛・通信システムも回復された。同時に水路を整備して、屯田を行い、内郡の穀物供給への依存を削減することに成功したといふ。郡の回復に際しては、旧住民の旧居住地への帰還、都市などの整備、生産基盤の整備が行われた。

#### ⑦順帝涼州・并州

順帝永和年間の例では、撤退にいたるまでの直接の議論などはみられない。しかし、卷八十九南匈奴伝に見られる大将军梁商の主張をみれば、当時の対辺境異民族政策の方針を伺うことができる。

（永和五年）大将军梁商羌胡の新たに反き、党衆初めて合し、兵を以て服し難く、宜しく招降を用うべきを以て、乃ち上表して曰く、「（略）今輶運日に増し、三軍疲苦し、内を虚しくして外に給するは、中国の利に非ず。（略）恩信を以て招降し、購賞を宣示し、其の期約を明らかにせしめん。此の如くすれば、則ち醜類服すべし、国家事なからん。」（卷八十九南匈奴伝）

つまり、積極的に大軍を動員するよりも、防衛を固めて「恩信」で懐けよとする。続く馬統にあてた書のなかでも「強弩もて乗城し、堅營もて固守し、以て其の衰うるを待つは、中國の長ずる所にして、戎狄の短（おと）る所なり。宜しく務めで長ずる所を先とし、以て其の変を觀、購を設け賞を開き、反悔を宣示せよ。小功を貪りて、以て大謀を乱す勿れ。」ともあり、防衛を重んじ持久戦を行い、積極的な行動を戒めている。文中に「（馬）統及び諸郡並びに各おの遵行す。」となり、関係する郡は梁商の方針に従つたという。

これは北方異民族全体の侵攻への対策としてとられたものである。梁商の主張に見られるように、遠巻きに兵を止めて被害の拡大を食い止めるという方針が是とされていた。郡県の撤退について議論が見られないのもこのためであろう。

この西河・上郡・朔方・安定・北地の五郡については、回

復過程に関する記述は全く見られない。涼州が一応の安定を取り戻すのが永嘉元年（一四五）だが、建和二年（一四八）以降桓帝期にも大規模な叛乱が続発しており（卷八十七西羌伝）、結局、郡治の位置を戻さなかつたものも多いとされる。<sup>〔3〕</sup>

記述の比較的詳細な西北・北方辺郡の撤退策とその後につ

いてみた。一節で概観しただけの事例も含めて、その特徴をまとめると、計画・議論のみに終わった⑧・⑨と、状況から回復しえなかつた⑦の大部の郡を除いて、実施されたもののはほとんどは、何らかの形で郡県が回復されていた。そもそも、撤退するにおいて④のように長官は郡に残つてしたり、ことを前提として計画されている。

回復した後の郡県では、②のように住民の身分の回復を目的とする詔が下されているほか、③・④・⑤のように、旧居住民を帰還させるのみならず、都市や防衛設備などの環境を整備し、帰還者には錢や食料などの物的な支援を与えるなど、彼らの定着のために再入植ともいべきそれなりの手段がとられていることがわかる。

すなわち、単純に、弱体化して辺境の郡県支配を維持できなくなつた王朝が、安易に辺郡を切り捨てて難をやり過ごそうとした、とする王符「潛夫論」等に基づく辺郡放棄策理解はやや一面的であり、それなりに長期的な展望のもとに立てられた政治的な選択であつたとみなすことができる。

しかし、郡県の回復にあたつて後漢王朝が取つた手段は、

旧住民の円滑な帰還事業のみではない。次節では、辺郡の回復過程でみられる様々な策について詳細にみてゆきたい。

### 三 再建の補助機構

放棄され荒廃した地域に再び支配を確立するにあたっては、軍事的な勝利により治安を回復するのみならず、物的な不足を補うことが不可欠である。事例③の金城郡の放棄と再置が行われていたころ、西北地域全体の攻略を担当していた中郎将来歎は、

（建武十年（三四））<sup>1)</sup>（中郎将来）歎乃ち倉廩を傾け、諸県に転運し、以て之に賑贍す。是に於いて隴右遂に安

んじ、而して涼州流通す。（卷十五來歎伝）

と軍糧・鹵獲をもとに振恤を行い、この地域の安定をはかつた。事例⑤では、永建四年に安定等の三郡を戻すと同時に「屯田を為し、内郡の費を省くこと歳ごとに一億計。遂に安定・北地・上郡及び隴西・金城をして常に穀粟を儲えしめ、数年に周（あまね）からしむ。（巻八十七西羌伝）」と、屯田を經營して、内郡からの供給を削減したことはすでに見た。辺郡を安定させるためには、相応の物的蓄積が必要であり、それ

を自給するため、屯田が辺郡の回復過程でしばしば実施されていた。建武二十一年（四五）のこととして以下のような逸話が伝えられている。

應劭漢官に曰く、「世祖中興し、海内の人民の得て數うべきは、裁かに十に二三たり。辺陲蕭條し、孑遺あるなく、鄭塞破壊せられ、亭隊絶滅す。建武二十一年、始めて中郎将馬援・謁者を遣わし、分ちて烽候を築かしめ、堡壁稍く興り、郡縣を立つこと十余<sup>2)</sup>、或いは太守・令・長を空置し、人民を招還せしむ。上笑いて曰く『今辺人なくして長吏を設けて之を治む、難きこと春秋素王の如し。』乃ち三營を建立し、屯田して殖穀し、弛刑・謫徒以て之を充実す。」（続漢書 郡国志五注所引）

これによると、後漢の初期、辺境では人口が激減し、防衛施設も壊滅していた。そこで、光武帝は、馬援らを派遣して、防衛施設や郡縣を整備、長官を設置して、人民を戻そうとした。しかし容易には進まなかつたのであろう、光武帝は一般的の地域のように郡縣—太守令長等の長官によつて統治するとの困難さを認め、「營」を設置して、屯田により農業生産を、刑徒により人口を補つたという。時期的に考えて、この「辺陲」とは、事例④の并州・幽州を指す可能性が高い。荒廃し

た辺境を回復するには、通常の郡県機構と郡県住民だけでは不十分であつたこと、それゆえに「營」を設置して屯田によつて、この地域を開発せねばならなかつたことがわかる。

屯田は、叛乱鎮圧後などの治安を回復したとされる時期には、しばしば実施された。和帝期には護羌校尉鄧訓が焼当種の叛乱鎮圧後、刑徒を利用して屯田を行つた。

（永元元年（八九））（護羌校尉鄧訓）遂に屯兵を罷め、

各おの郡に帰らしむ。唯だ弛刑徒二千余人を置き、分ちて以て屯田し、貧人の為に耕種し、城郭塙壁を修理するのみ。（卷十六鄧訓伝）

この場合、來歎が振恤を行つたのと同じく、軍糧ではなく「為貧人」つまり郡県住民の物的な不足を補うため屯田を行つている。

別の焼当羌の叛乱を鎮圧した後にも、

（永元十四年（一〇一））時に西海及び大・小榆谷の左右復た羌寇なし。喻稟相曹鳳上言すらく「（略）臣愚以為

えらく宜しく此の時に及び、西海の郡県を建復し、二榆を規固し、広く屯田を設け、羌胡交閥の路を隔塞し、狂狡竊欲の源を遏絶せん。又た殖穀して辺を富ませ、委輸の役を省かば、國家以て西方の憂を無くすべし。」是に

於いて鳳を挙して金城西部都尉と為し、徒士を將いて龍耆に屯せしむ。後に金城長史上官鴻帰義・建威に屯田二十七部を開置せん」とを上し、（護羌校尉）侯霸復た東西部に屯田五部を置き、留・遼一部に増さんことを上し、帝皆な之に従う。屯を列ね河を夾み、合せて三十四部。其の功垂（まさ）に立たんとす。永初中に至り、諸羌叛き、乃ち罷む。（卷八十七西羌伝）

これは少なくとも六年程度（永元十四（一〇二）～永初元年（一〇七））は維持されており、かつ「徒士」を用いていることからすれば、当面の軍糧の生産が果たされれば廢止されしまうようなものではなく、長期的に維持・開発されるべき恒常的な機構であつたと考えられる。

事例⑤の回復後、永建四年安定郡等で屯田の成果をあげた後、翌五年には護羌校尉の管轄下でも、屯田を拡大している。

（順帝永建五年（一二〇）～陽嘉元年（一三三））（護羌校尉韓皓）因りて湟中の屯田を転じ、兩河の間に置き、以て群羌に逼る。皓復た坐して徵され、張掖太守馬統代りて校尉と為る。兩河間の羌、屯田の之に近きを以て、必ず囲らるるを恐れ、乃ち仇を解きて詛盟し、各おの自ら儆備す。続先んじて恩信を示さんと欲し、乃ち上りて

屯田を移して湟中に還し、羌の意乃ち安んず。陽嘉元年に至り、湟中の地広きを以て、更めて屯田五部を増置し、并せて十部と為す。(卷八十七西羌伝)

二代にわたり護羌校尉の指揮のもとで、屯田の開発が行われていた。護羌校尉が設置当初の「西羌を主とする」(『続漢書』百官志五、護羌校尉本注)役割や対羌戦の軍事指揮官としての役割だけでなく、恒常に食料生産に関わっていたことがわかる。

郡太守が屯田を開発した例もある。

(中平三(一八六)年ごろ)(漢陽太守傳)燮善く人を卹み、叛羌其の恩化に懷き、並びに来りて降附す。乃ち屯田を広開し、四十余當を列置す。(卷五十八傅燮伝)やはり治安の回復後に、屯田を開発して食料の自給を図るものであろう。西北辺以外でも、

(章帝期)(李恂)後侍御史を挙げられ、持節して幽州に使いし、恩沢を宣布し、北狄を慰撫し、過ぎる所皆な山川・屯田・聚落を図写すること百余巻、悉く封じて奏上し、肅宗之を嘉す。(卷五十一李恂伝)あるように幽州でも屯田は經營されていた。実際に、

(順帝陽嘉元年(一三二)十二月)庚戌、復た玄菟郡に

屯田六部を置く。(卷六順帝紀)

や卷八十五東夷伝「其の後濱貊率服し、東垂事少なし。順帝陽嘉元年玄菟郡に屯田六部を置く。」とあるのによれば、やはり安定を回復した後に屯田を行っている。「復置」であることから一時的に廃止されていたものの、過去にも屯田が行われていたことがわかる。

これら屯田開発に当たっては、光武帝建武二十一年のもの(応劭『漢官』)や、和帝永元元年の鄧訓が行つた例などよりすると、刑徒が主要な労働力であつたことが想定できる。<sup>15)</sup>

以上、辺境各地で治安回復期に、食料を補うために、屯田が設置されていることを見た。その労働力の担い手は、刑徒である場合が多く、屯田の經營を管理するのは、護羌校尉や郡太守・郡長史などであり、専門の農都尉が屯田經營に関わつていた形跡はみられない。

これら後漢の辺郡屯田の例では、曹魏の屯田制のように屯田戸を設定して永続的に屯田の經營を行うものではないが、それでも数年間は維持・拡大された。屯田生産の目的も、内郡からの食料の供給への依存を削減し、郡県住民の不足を補うため、とされているものもある。これは前漢宣帝期の趙充国の屯田計画のよう、対羌戦役の当座の軍糧を自給するこ

とを目的とし、叛乱鎮圧とともに廃止されたタイプのものと

も異なる。<sup>(4)</sup> 郡県内の物的な充足のため、郡県民以外からなる

労働力を利用して屯田の開発を行う。治安が安定している限り維持し、条件が整えば拡大することもある。<sup>(5)</sup>

また、本来行政官でなく、管轄区域を持つわけではない護

羌校尉も、屯田を經營することで、長期的に土地と屯田に関わる人口の管理をになつてゐたと理解できる。郡県の領域内で、郡県とは異なる、食料の生産という特定の目的を持つた組織が、郡県と平行する形で設置されていたことが認められる。

以上は辺郡の回復過程における、屯田を利用した物的な充足のための措置である。人的な充足にむけても、特別な手段がとられていた。

先の『漢官』の建武二十一年の屯田においても、「三營」を設置して「弛刑謫徒」により屯田して、この地を人的にも充実していた。「三營」は辺境入植の主体となる組織であつたと考えられる。

刑徒を辺郡の新たな人口として定着させようとする策は、後漢時代しばしばとられていた。事例<sup>(4)</sup>でみた并州・幽州の辺人帰還の詔が出されたころからほど遠からぬ、永平八年

(六五)には、

(十月丙子) 三公に詔して郡国中都官の死罪繫囚を募り、罪一等を減じ、笞すことなく、度遼將軍營に詣し、朔方五原の辺県に屯せしむ。妻子は自隨し、便ち辺県に占著せしむ。父母同產の相い代らんと欲するは、恣に之を聽さしめよ。……凡そ徒者には、弓弩衣糧を賜わん。(卷

二明帝紀) (表 (73頁) No.1)

と刑徒を解放し、同時に「軍營」の兵士とせよという詔が出されている。この詔は直接的には、同年三月に設置された度遼將軍營に兵士を供給するためのものであろう。当初は黎陽營・虎牙營の營士が度遼營に供給されていたが、この不足を補うためものと考えられる。しかし同時に、この時「妻子」を「辺県」に占著させるとしていることから、辺境の人口増加の目的ももつと考えられる。浜口重国氏によれば、「勿笞」は笞刑の免除をいい、それに附加された強制労働刑が存在していたことになる。<sup>(6)</sup> すると、この詔の意図は、刑徒自身は戍辺をもつて強制労働刑にあて、その妻子を辺郡県の民として編戸しておき、刑期の終了後、刑徒自身も家族とともに辺県に定住せしめるということにある。

同様の詔は翌年にも、

九年春三月辛丑、詔して郡國の死罪の囚の罪を減じ、妻子と五原・朔方に詣し占著せしむ。所在に死すは皆な妻の父若しくは男同産一人に復终身を賜う。其の妻父兄無く独り母有るは、其の母に錢六万を賜い、又た其の口算を復す。（卷二明帝紀）〔表No.2〕

とだされており、この時のものは、刑徒の罪の減免でありながら、任地で死んだものの身内への特權が付与されており、大きな負担を強いると認識されていたと推測できる。十六年のものにいたつては、

九月丁卯、詔して郡國中都官の死罪繫囚をして死罪一等を減じ、笞すことなく、軍營に詣し、朔方・敦煌に屯せしむ。妻子は自隨し、父母同産の求めて従わんと欲するは、恣に之を聽せ。女子の嫁して人の妻と為るは、与俱

（とも）する勿れ。（卷二明帝紀）〔表No.3〕

と、志願者のみではあるが、父母や同産までも、移住するものの範囲内に含まれている。

このように刑徒の罪を減免する代わりに、辺境防衛に動員し、かつ辺境に定着させるという目的で出された詔は、表にまとめたように、後漢時代を通してまま見られる。表には必ずしも占著に関わる規定のない、辺戍の規定しか記されてい

ないものも含む。これらも含めて、対象とされている地域がはつきりしているものは、放棄された郡やその周辺であることがわかる。

事例⑤の安帝期涼州で一般の郡県民が撤退させられていた時期（一一一～一二九）にも、

（元初二年（一二五）冬十月）詔して郡國中都官の繫囚は死一等を減じ、笞すことなく、馮翊・扶風に詣して屯せしめよ。妻子は自隨し、所在に占著せしめよ。女子は輸するなかれ。（卷五安帝紀）〔表No.12〕

と刑徒の減罪を通じて、放棄した郡県の周辺部を充実し、防備を固めようとしていた。ここでも妻子の占著の規定があり、三輔の人口増加策も意図したものであろう。

隴西郡治がもとの狄道県に戻された延光三年（一二四）、（九月）乙巳、詔して郡國中都官の死罪繫囚は罪一等を減じ、敦煌・隴西及び度遼營に詣せしめよ。（卷五安帝紀）〔表No.13〕

とある。このうち、隴西に赴いたものは、隴西郡の回復事業の一環として利用されたものと思われる。郡の回復後をみても、前年に郡が戻されたばかりの安定・北地・上郡三郡を対象とした、

(永建五年(一一〇)) 冬十月丙辰、詔して郡国中都官の

死罪繫囚は皆な罪一等を減じ、北地・上郡・安定に詣し

て戍せしむ。(卷六順帝紀)〔表No.15〕

のよな例がある。事例⑦の涼州・并州の五郡が撤退してい

た時期には、一時的に労働力として利用するという趣旨の、

(漢安二年(一四三)) 冬十月辛丑、郡国中都官の繫囚の  
殊死以下をして縛を出だして贖わしむこと、各おの差あ  
り。其の贖に入る能わざる者は、遣りて臨羌県に詣し  
て居作せしむること二歳。(卷六順帝紀)〔表No.16〕

ものもある。人口が減少し郡県での労働力が不足していたで  
あるうこの時期、刑徒の労働力を金城郡臨羌県に投入してい  
る。この後も「天下の死罪一等を減じ、成辺せしむ。」など  
の詔はNo.17からNo.21にかけてたびたび出されており、刑徒の  
労働力を辺郡の維持に用いていた。刑の減免という皇帝の徳  
を行き渡らせる政策を利用して、全国から刑徒を集めてきて  
は、人口を必要としている地域を充足させている。

このような刑徒の辺戍・移住策のなかで、刑徒を受け入れ  
る辺境の機関として登場するのは「軍營」である。軍事とい  
う特定の目的のためではあるが、中央と辺境、内郡と辺郡を  
直接に結びつけ、人の移動に関わり、辺境への新住民の入植

活動に関与していたようである。

後漢時代には、中央・地方に軍營が設置され、軍事の基盤  
になつてゐたことは、浜口重國氏に詳しい。<sup>(註)</sup> 中央には五校尉

|| 五營が、地方では魏郡黎陽縣に黎陽營が、京兆長安縣に虎  
牙營、右扶風雍縣に雍營を設置し、營士は基本的に父子永代  
の義務を負う特殊兵からなつたとされる(ただし、虎牙・雍

兩營は安帝永初四年以降土着民の徵兵となつたとされる)。また、地方にはこの三營以外にも、異民族統御官の軍營がいくつか設置されていたことは小林聰氏も述べている。

」のような「軍營」が實際にはどのようなものを含み、どのような機構となつてゐたのか、明確に示す史料は管見のかぎりではみられない。実際に史料から確認できる「營」の多くは、「某某將軍・校尉の率いる軍團」としての用法であり、軍團程度の意味しかもたないようである。しかし、辺境地域に限つていえば、明確に特定の組織を指すようである。「独斷」に「戒書は、刺史・太守及び三邊の營官に戒勅す。」とあり、蔡邕の時代、文書行政の上で、辺境の「營官」が刺史や郡太守と同じように扱われていたことがわかる。

幽州上谷寧城縣に置かれた護烏桓校尉營について、次のよ  
うな記事がある。

(章帝建初二年(七八)ごろ)会たま上谷太守任興赤沙烏桓を誅たんと欲し、烏桓怨恨して謀反し、(謁者鄧訓に詔して黎陽營兵を將いて狐奴に屯せしめ、以て其の変を防がしむ。訓辺民に撫接し、幽部の帰する所と為る。六年護烏桓校尉に遷り、黎陽の故人多く老幼を攜持し、訓に隨い辺に徙るを樂う。(卷十六鄧訓伝))

これによると烏桓營の營士は、黎陽營より補充されることは、あつたようである。烏桓營に老幼とともに徙るというからには、永続的に所属が変更されることを意味するのであろう。黎陽營の營士は戸ごと累代軍營に組織され、一般の郡県民とは異なる地位にあつたとされる。營士によつて補われる烏桓營もまた、父子永代の特殊兵士が營士として所属していたのである。

度遼營・烏桓營以外にも、辺郡の軍營としては漁陽營(幽州漁陽郡)・夫麌營(幽州遼東屬國扶黎縣)・敦煌營(涼州敦煌郡)が確認できる。「(順帝永和五年(一四〇))冬、中郎將張耽を遣りて幽州烏桓・諸郡の營兵を將い:」(卷八十九南匈奴伝)などからすると、規模や統屬系統などは不明であるが、これ以外にも、少なくとも幽州には複数の郡に軍營が設置されていたようである。

### 終わりに

三節にわたり、後漢時代の辺郡放棄と再建、支配再確立の過程で取られる方策などについてみてきた。以下で整理して本稿のまとめとしたい。

後漢時代を通して、辺郡を放棄する策はしばしばとられた。從来から後漢政権の弱体化を示す等として、事例⑤の安帝期涼州放棄は取り上げられてきたが、このような政策は、他の勢力との軋轢を弱め、他の地域への負担を軽減するため

このように、辺境に置かれた軍營は、刑徒を移住せしめる場合の仲介をしていたり、永代の特殊兵士を抱えていたり、地方において郡県とは別に人口の把握に関与していた。以上本節では、荒廃した辺境郡県で、後漢王朝が再び支配を確立するためには、旧住民の帰還政策以外の、物的・人的・軍事的充足策を取り上げてきた。支配再確立の過程で、郡県機構の他、屯田や軍營といった特殊な目的に応じた組織が設置され、それらは一般郡県民だけでは充足して支配を確立しえない、この地の後漢王朝の支配を、側面から支える不可欠の存在であったのである。

に、後漢時代を通してしばしば採用された一つの手段であったと考えられる。

後漢の放棄策で特徴的なのは、再建することを前提に撤退しており、実際に多くの場合、郡県は回復されていた。再建するにあたっては、旧住民を帰還させると同時に、都市などの環境の整備や物的な支援が与えられ、再入植ともいべき措置が取られていた。このような措置は、再び辺郡を郡県民でみたし、郡県制支配を確立することが、後漢王朝にとつて重要な意味を持つていたことを示すであろう。

従来の郡県の住民をもどす以外にも、屯田の開発や、罪を減免した刑徒を移住させて、兵士や労働力として投入するなど、物的・人的・軍事的な側面から、郡県民の生産力を補完するための措置がとられていた。そのために、本来異民族の管理や軍事指揮にあたるべき護羌校尉や度遼將軍などが、土地や人の管理にかかわっていた可能性も指摘した。

このような後漢王朝の辺郡放棄と再建策は、以下のような後漢の人民支配のあり方を反映していると考えられる。

まず、屯田は、辺郡の再建の過程で物的な不足を補い、内郡からの支援を削減するためにとられていた。前漢の辺郡が

存していたことと比較すれば、辺郡と内郡との関係に変化が生じているようである。<sup>(2)</sup>

軍事の面について言えば、浜口重国氏の古典的研究にもあるように、この時代一般の内郡の郡県住民は兵役から解放されていた。本稿では、刑徒による戍辺の例を見た。もちろん刑徒の軍事動員自体は前漢時代から見られるが、前漢の場合錢納化が進んでいたものの一般郡県民の戍辺も依然として制度としては存在していた。後漢に特徴的なのは、内郡出身者で辺境防衛に関与するのは主に刑徒で、それ以外のものも従軍することになる大軍の動員とそれが長期化することを嫌う。刑徒として通常の郡県民の枠から出たものは、家族と共に移住して新たな住民として辺郡に定着させられるか、もしくは刑期が終わるまでの刑徒のみ戍辺に従事する。この時点で、一般の内郡郡県住民が辺境防衛に関与する可能性是非常に低くなっているのである。内郡は、刑徒という郡県制の枠からはみ出た存在を辺郡に送り出すものの、それを除いては、軍事的・人的にも物的にも辺郡に供給することなく、辺郡は辺郡自身で独立して成り立つてゆくべきであつたようだ。

すなわち、前漢時代には見られた、中央政府を仲介とし

た内郡と辺郡の間の相互補完的関係を断ち切り、辺郡を内郡防衛の前線として完結させ、辺郡の混乱に起因する負担を内郡には及ぼすまい、とする姿勢をみとめることができるだろ。う。辺郡の内部では、郡県住民以外にも、屯田組織や軍営により統括される人口があつた。彼らは刑徒にせよ當士にせよ、一般の郡県民とは別に特殊な身分に置かれていたと考えられる。

荒廃した辺境の郡県再建過程には、屯田組織により物的(農業生産)、軍営により人的・軍事的(兵士)に充足をはかつ

ていた。これらは郡県という平時の地方行政制度だけでは、安定した支配を確立できないこの地域を、自らの支配領域として維持してゆくための、補完的な役割を果たしていくと考えられる。このような郡県制支配領域内に、軍事・農業生産という特定の目的を持つた組織を設定するという地方支配の体制は、曹魏の屯田制・兵戸制<sup>(4)</sup>に類似したものである。これらの制度は、曹魏の特殊な成立条件に基づき選択されたものであることは言をまたない。しかし、規模やその位置づけは異なるものの、同様の手段を用いて支配を維持せねばならなかつた後漢の辺郡には、やはり均一な小農民を析出し、国家の基礎とした戦国秦以来の育民制・個別人身的支配は全く機

能していない。

むしろ、状況に応じて新たに有効な支配体制を創出しようとしていたというべきであろう。度重なる異民族の叛乱と郡県の撤退という郡県制支配の危機と国家の権威が大きく揺らぐ中、後漢の北方辺郡に出現した支配体制は、分裂時代に特徴的な収奪対象を分化させた支配の源流であり、均一性を特色とする郡県制が、地域の特殊事情にあわせた目的・機能別の人民把握機構により、克服される雑型とも言うべきものであると考えられる。

徙民により辺境などを開拓し、それを国家の基盤としたという点では、戦国秦・前漢などのいわゆる初県とも共通する手段であろう。それが一方では、均一性を特徴とする個別人的支配を創出し<sup>(5)</sup>、一方ではそれを克服するシステムの原型を示すという相反する結果を生んだことについては、時代をさかのぼり初県について検討してみる必要があるだろう。この点については今後の課題としたい。

No.	皇帝	年	西暦		本 文	場 所	移住	出典
1	明帝	永平八年	65	冬十月	詔三公募郡国中都官死罪繫囚、減罪一等、勿笞。詣度遼將軍營、屯朔方・五原之辺県。妻子自隨、便占著辺県。父母同產欲相代者、恣聽之。……凡徙者、賜弓弩衣糧。	朔方・五原	○	二
2	明帝	永平九年	66	春三月	詔郡国死罪囚減罪、與妻子詣五原、朔方占著、所在死者皆賜妻父若男同產一人復終身。其妻無父兄獨有母者、賜其母錢六万、又復其口算。	五原・朔方		二
3	明帝	永平十六年	73	九月	詔令郡国中都官死罪繫囚減死罪一等、勿笞、詣軍營、屯朔方・敦煌。妻子自隨、父母同產欲求從者、恣聽之。女子嫁為人妻、勿与俱。	朔方・敦煌	○	二
4	明帝	永平十七年	74	秋八月	令武威・張掖・酒泉・敦煌及張掖屬國、繫囚右趾已下任兵者、皆一切勿治其罪、詣軍營。	一		二
5	章帝	建初七年	83	九月	詔天下繫囚減死一等、勿笞、詣辺戍。妻子自隨、占著所在。父母同產欲相從者、恣聽之。有不到者、皆以乏軍興論。	辺	○	三
6	章帝	元和元年	84	八月	詔曰……郡国中都官繫囚減死一等、勿笞、詣辺県。妻子自隨、占著在所。	辺県	○	三
7	章帝	章和元年	87	夏四月	令郡国中都官繫囚減死一等、詣金城戍。	金城		三
					死罪囚犯法在丙子赦前而後捕繫者、皆減死、勿笞、詣金城戍。	金城		三
8	章帝	章和元年	87	秋	赦天下繫囚在四月丙子以前減死罪一等、勿笞、詣金城、而文不及亡命未發覺者。(鄒)躬上封事曰「聖恩所以減死罪使戍辺者、重人命也。今死罪亡命無慮万人、又自赦以來、捕得甚衆、而詔令不及、皆當重論。……臣以為赦前犯死罪而繫在赦後者、可皆勿笞詣金城、以全人命、有益於辺。」肅宗善之、即下詔赦焉。			四六
9	章帝	章和元年	87	九月	詔郡国中都官繫囚減死罪一等、詣金城戍。	金城		三
10	和帝	永元元年	89	冬十月	令郡国弛刑輸作軍當。	一		四
11	和帝	永元八年	96	八月	詔郡国中都官繫囚減死一等、詣敦煌戍。	敦煌		四
12	安帝	元初二年	115	冬十月	詔郡国中都官繫囚減死一等、勿笞、詣馮翊・扶風屯。妻子自隨、占著所在。女子勿輸。	馮翊・扶風	○	五
13	安帝	延光三年	124	九月	詔郡国中都官死罪繫囚減罪一等、詣敦煌・隴西及度遼營。	敦煌・隴西及度遼營		五
14	順帝	永建元年	126	冬十月	詔減死罪以下徙辺。	辺		六
15	順帝	永建五年	130	冬十月	詔郡国中都官死罪繫囚皆減罪一等、詣北地・上郡・安定戍。	北地・上郡・安定		六
16	順帝	漢安二年	143	冬十月	令郡国中都官繫囚殊死以下出縗贖、各有差。其不能入贖者、遣詣臨羌県居作二歲。	臨羌県		六
17	冲帝	建康元年	144	十一月	令郡国中都官繫囚減死一等、徙辺。	辺		六
18	桓帝	建和元年	147	十一月	減天下死罪一等、戍辺。	辺		七
19	桓帝	和平元年	150	十一月	減天下死罪一等、徙辺戍。	辺		七
20	桓帝	永興元年	153	十一月	詔減天下死罪一等、徙辺戍。	辺		七
21	桓帝	永興二年	154	九月閏	減天下死罪一等、徙辺戍。	辺		七

\*「出典」は後漢書の巻数をさす。

「移住」の項目の「○」は詔中に占著などの移住に関わる規定があるものを示す。

〔新書東洋史2世界帝国の形成〕（講談社、一九七七）などの概説書にも紹介されている。

- (1) 西嶋定生『中國古代帝国の形成と構造』（東京大学出版会、一九六二）等。
- (2) 抽稿「前漢後半期における郡県民支配の変化—内郡・辺郡の分化から—」（『東洋学報』八六一三、一〇〇四）参照。
- (3) 浜口重国「光武帝の軍備縮小と其の影響」（一九四三初出。『秦漢隋唐史の研究』東京大学出版会、一九六六所収）。
- (4) 小林聰「後漢の軍事組織に関する一考察—郡国常備兵縮小後の代替兵力について—」（『九州大学東洋史論集』一九、一九九二）。
- (5) 以下『後漢書』の引用に際しては、「後漢書」の書名は省略し卷数と紀・列伝の名のみ示す。
- (6) 羌族の叛乱と後漢王朝側の対応については、以下のものを参考にした。
- 佐藤長「漢代における羌族の活動」（『チベット歴史地理研究』岩波書店、一九七八）、内田吟風「後漢永初の羌乱について」（『東洋史苑』二四・二五、一九八五）、熊谷滋三「後漢の羌族内徙策について」（『史滴』九、一九八八）、小林聰「後漢の少数民族統御官に関する一考察」（『九州大学東洋史論集』一七、一九八九）、「後漢の少数民族政策について—辺境官僚の活動を中心にして—」（『東アジアにおける生産と流通の歴史社会学的研究』中国書店、一九九三）。
- (7) 郡県の置きとは、南朝に顕著な政策であるが、それが後漢時代にはじまることについては周振鶴「邊領・虛封与置—虚幻畸形的地方行政制度」（『中国地方行政制度史』上海人民出版社、一〇〇五）にくわしい。
- (8) 岡崎文夫『魏晋南北朝通史』（弘文堂、一九三三）、谷川道雄
- (9) なお前漢時代にも、武帝元朔三年に蒼海郡（『漢書』武帝紀）、宣帝地節三年に文山郡（宣帝紀）、元帝初元三年に朱崖郡（元帝紀・賈捐之伝）など、辺境の郡県が廃止されたことはある。しかし、前漢のものは、異民族の領域に、漢が郡県を設置して侵出したものであり、廃止された時点で漢の郡県となつてから比較的日が浅い。また、郡は完全に廃止されて郡県支配は放棄され、復置された例もなく、後漢の郡県放棄策とは性格を異にすると考えられる。
- (10) 卷十六鄧訓伝注に「漢官儀」曰、「中興以幽・冀・并州兵克定天下、故於黎陽立營、以謁者監之。」とある。またこの地の地方官と光武政権との関わりについては小嶋茂穂「河北における劉秀集團の確立過程」（『日本秦漢史学会会報』三、一〇〇二）に詳しい。
- (11) 漁陽太守彭寵反、攻幽州牧朱浮於薊。（卷一光武帝紀上）
- (12) 光武帝紀によると、光武帝の游擊將軍鄧隆が敗れたのが二年八月、燕王の自称は三年三月のこと。一方伏湛の大司徒就任も三年三月のことである。
- (13) 「この八年」に李賢は「謂公孫述時也。」という注をついている。
- (14) （建武九年）自王莽末、西羌寇邊、遂入居塞内、金城屬県多為虜有。來歙奏言隴西侵殘、非馬援莫能定。（卷二十四馬援伝）
- (15) 卷十二盧芳伝・卷二十二杜茂伝等参照。
- (16) 卷八十九南匈奴伝に「（建武）十三年（匈奴）遂寇河東、州郡不能禁。於是漸徙幽、并邊人於常山關、居庸關已東、匈奴左部遂復輒居塞內。」とあり、十三年ころからより厳しさを増した匈奴の侵攻により、徐々に住民を徙していくことがわかる。
- (17) （六月）先零種羌叛、斷隴道、大為寇掠、遣車騎將軍鄧騭、





- 従事したとされる「田卒」の名がみられるが、これは戍卒の一  
部とされ（尾形勇「漢代屯田制の一考察特に武帝・昭帡期  
中心に」）『史学雑誌』七一四、一九六三）、辺郡の郡・部都  
尉区の徭役運営の一環とみなすべきであろう。屯田に従事する  
ために、刑徒のようないくに郡県民の枠からはずれた特定の人口が設  
定されているこれら後漢のものとはやや性格が異なる。
- (50) 佐藤長「漢代における羌族の活動」（チベット歴史地理研究）  
岩波書店、一九七八）はこのような屯田開発の過程における後  
漢王朝による中國勢力の進展に注目する。
- (51) (永平八年) 初置度量將軍、屯五原農柏。（卷二明帝紀）
- (52) (永平八年) 由是始置度遼宮、以中郎將吳秉行度遼將軍事、  
副校尉來苗、左校尉閻章、右校尉張國、將黎陽、虎牙營士、屯五  
原農柏。（卷八十九南匈奴伝）
- (53) 浜口重国「漢代の笞刑に就いて」（一九三七初出。『秦漢隋唐  
史の研究』一九六六所収）。
- (54) 章帝期の廷尉郭躬は「以全人命、有益於邊。」（卷四十六郭躬  
伝）といつてゐる。
- (55) 「光武帝の軍備縮小とその影響」（一九四三初出。『秦漢隋唐  
史の研究』東京大学出版会、一九六六所収）、「兩漢の中央諸郡  
に就いて」（一九三九初出。同上）。
- (56) 「後漢の軍事組織に関する一考察」（九州大学東洋史論集）  
一九、一九九一）
- (57) 巻十六鄧訓伝注に引かれた東觀記には「吏士常大病瘧、転易  
至數十人、訓身為煮湯藥、咸得平愈。其無妻者、為適配偶。」  
というエピソードが見られる。鄧訓の徳を示すものではある  
が、校尉が當士の戸の存続をはかつていたことを示すと理解で  
きる。
- (58) 浜口重国「光武帝の軍備縮小とその影響」（一九四三初出。『秦  
漢隋唐史の研究』東京大学出版会、一九六六所収）
- (59) (建光元年冬十一月) 甲子、初置漁陽營兵。（卷五安帝紀）
- (60) 卷五安帝紀に元初二年「九月、又攻夫犧營、殺廩令。」、卷  
九十九鮮卑伝に元初二年秋「復攻扶黎營、殺長吏。」とある。
- (61) 卷三十七班勇伝の元初二年の班勇の上書中に以前敦煌郡に當  
兵三百人が置かれていたこと、上書の結果「於是從勇議、復敦  
煌郡官兵三百人、置西域副校尉居敦煌。」と再置されたとある。
- (62) 拙稿「前漢後半期における郡県民支配の変化—内郡・辺郡の  
分化から—」（東洋学報）八六一三二〇〇四）参照。
- (63) 前漢時代の兵制については重近啓樹「兵制をめぐる諸問題」  
（秦漢税役体系の研究）汲古書院、一九九九所収）、「兵制の研  
究」（一九八六初出。同上）、山田勝芳「秦漢財政收入の研究」（汲  
古書院、一九九三）、渡辺信一郎「漢代國家の社会的労働編成」  
（殷周秦漢時代の基本問題）汲古書院、二〇〇二）など参照。
- (64) 兵戸制については、浜口重国「後漢末・曹操時代に於ける兵  
民の分離に就いて」（一九四〇初出。『秦漢隋唐史の研究』東  
京大学出版会、一九六六所収）、「魏晉南北朝兵戸制度研究」  
（一九五七初出。同上）、陳玉屏「魏晉南北朝兵戸制度研究」  
（一九八八、巴蜀書社）を参照した。
- (65) 西嶋定生「中国古代帝国の形成と構造」（東京大学出版会、  
一九六一）等。
- (いいだ さちこ) 名古屋大学文学研究科博士課程